

## **DIGNIDAD Y FUTURO. EL ESCENARIO (\*)**

**FPMR** Diciembre 2000

*"El FPMP ha desaparecido, no existe", "sólo queda un grupito de soñadores perdidos",* suelen ser algunas de las frecuentes opiniones recogidas en los círculos políticos de la izquierda. Para el gobierno y los distintos cuerpos de seguridad e inteligencia "conocedores" de la situación, su problema es llegar a saber exactamente cuánto queda de la capacidad operativa de la organización y calculan a ciegas cuáles podrían ser las probables "acciones terroristas". Un altivo helicóptero o un ajusticiamiento al mayor terrorista que ha tenido la historia de Chile podrían conmocionar al país entero. Para la generalidad de los trabajadores de los barrios populares somos un recuerdo digno de combates callejeros en aquellos años urgentes.

Pronto aparece el nuevo milenio y tarda demasiado el bienestar para la mayoría de los chilenos después de un cuarto de siglo de imposición, experiencia y acomodos de un modelo político y económico en el país. Pocos son los que, pletóricos de consumo y enceguecidos por las luces de la post modernidad, ven a una patria exitosa y propia que ya puso un pie en el primer mundo. Demasiados son los olvidados, los postergados, los que esperan, los que sufren, los indiferentes. Todavía el sistema gana conciencias mientras poco a poco mucho pueblo acumula pesares y dolores que inevitablemente buscarán su alivio.

Indudablemente nuestra América tiene mas celulares y computadoras que ayer, pero es innegable que tiene tantas o más miserias materiales y espirituales que aquellas que observó en décadas pasadas el Che cuando recorría campos y ciudades de la región.

El FPMP hoy es principalmente juventud intransigente e intolerante ante esa patria de pocos. No resiste la injusticia, le duele la miseria, detesta la hipocresía y no soporta tanta desigualdad cotidiana y futura. Pocos quedan de ese pasado de portadas espectaculares resultado de acciones combativas nunca antes vistas en el país. Los rodriguistas de esos tiempos en su inmensa mayoría ya no están y las razones de esto son tan complejas y múltiples que no hay quién pueda erigirse como juez supremo y dueño de una verdad absoluta.

Este Frente que tenemos hoy se resiste tenazmente a engrosar inermes al mundo de la espera, no queremos sumarnos al encierro del consumo y la supervivencia. Pretendemos seguir siendo consecuentes con el sueño de nuestros héroes, queremos hacer y consolidar la esperanza, creemos que se puede llegar a vivir con dignidad. No permitiremos que el FPMP desaparezca plena y totalmente. Tenemos un país, tenemos un pueblo, tenemos una historia de todos y una nuestra, tenemos la imperiosa necesidad de seguir luchando por lo que creemos. No es nada polémico

asegurar esta voluntad de todos... Sí, hay que luchar. El conflicto se nos agolpa a la hora de definir el cuestionario básico: ¿Cómo hacerlo? ¿Cuándo hacerlo? ¿Con quién y con qué hacerlo? ¿Porqué hacerlo? ¿Dónde hacerlo?

## LA CRISIS

Desde el "desastre de los Queñes" en 1988 el FPMR nunca más volvió a ser el mismo. Cuatro años debieron pasar para que intentáramos con tibieza evaluar esos acontecimientos donde muere nuestro principal líder Raúl Pelegrin. En 1992 con un Frente desarticulado orgánicamente y desubicado políticamente comienza ese largo camino para encontrar respuesta a este cuestionario elemental, le nombramos: Proceso de Discusión Interna (PDI.). Recién allí reconocemos el estado de crisis interno, se detiene toda actividad y nos dimos la tarea de buscar las causas de tal situación, corregir y recomponer la organización, centrar los esfuerzos en la construcción social para en cortos plazos seguir luchando. Cuatro años después fue necesario hacer otro alto y nos reuníamos ampliamente en un esperanzador intento por detener la crisis que no cesaba. En 1996 habíamos sobrevivido y se notaba el cambio, pero cuán lejos estábamos de superar nuestras incapacidades. La mayoría de los jóvenes militantes están hartos de escuchar las múltiples deformaciones que hemos ido encontrando y descubriendo a lo largo de todo este tiempo de proceso de discusión, y tienen toda razón, ellos no fueron los responsables.

Después de ocho años recién hoy contamos con una propuesta coherente. Recién hoy tenemos en nuestras manos un preproyecto que nos debe servir para ordenar y guiar la discusión. Su título "BÚSQUEDA DE UN NUEVO PROYECTO DEL FPMR" es categórico. Estamos ¡buscando! y seguirá siendo un preproyecto no oficial hasta tanto no lo apruebe, le haga aportes y/o corrija, hasta el último de los militantes, independiente a que a todo lo largo del documento se asumen claras posiciones y propuestas políticas para nuestro futuro. "No es de carácter secreto, es una franca y abierta búsqueda de todos los rodriguistas y de todos aquellos que desde distintas posiciones nos puedan opinar sobre sus contenidos", así señalan las "Indicaciones Metodológicas" que organizan la discusión del escrito. Este paso que damos hoy no termina la discusión ni la búsqueda de nuevos caminos. No es el fin de nuestra obligada superación política e ideológica. Si cumplimos con los objetivos que nos trazamos podemos dar por terminado este largo PDI, ordenaremos el futuro inmediato y nos daremos instrumentos políticos para consolidar una organización que tenga como norte la superación permanente sustentada en una práctica revolucionaria cotidiana. El propio proyecto contará con orientaciones y disposiciones que permitan su evolución y cambio de acuerdo con la realidad y la constante acumulación de fuerzas sociales.

## EL MUNDO Y SUS CAMBIOS

Estamos conscientes que el mundo ha cambiado, y conocemos la rapidez de dichos cambios. Hoy podemos asistir a una "tele conferencia" intercontinental, presenciar cómodamente una guerra a distancia y en minutos podemos tener "al mundo en nuestras manos" gracias a "la red". Polémico al menos es este espectacular desarrollo cuando más de dos tercios de la humanidad sobrevive en medio del hambre, las enfermedades y la ignorancia. En nuestro preproyecto tratamos de conocer ese cambio, las enormes fuerzas políticas que lo conducen, sus intereses y sus perspectivas. El Imperialismo norteamericano, la fuerza organizada con mayor poder de destrucción que ha existido en la historia de la humanidad es una de nuestras principales preocupaciones e intentamos descubrir cual es y será su conducta ante inevitables conmociones que más tarde o más temprano se producirán. Estudiamos su papel y las fórmulas que ha empleado para coartar o derrotar a todos los procesos populares y/o nacionalistas de nuestra América, sabiendo que irremediamente el factor internacional jugará cada vez un peso mayor y decisivo en el éxito de cualquier proyecto de cambios trascendentes en nuestros países. Los famosos "intereses vitales" de los estados poderosos están en cualquier recodo de la geografía latinoamericana y caribeña.

No existe la autosuficiencia económica ni se pueden cerrar fronteras a la cultura. Si la globalización es un fenómeno propio del desarrollo de la sociedad, perfectamente podríamos presenciar en el futuro la globalización y el intercambio de modelos sociales más justos, más equitativos, más humanos. Si queremos tener proyecto es imprescindible que al finalizar este proceso conozcamos el sentido inmediato y futuro y las implicaciones para el continente, de esta globalización. Chile tendrá que mirar al continente mestizo: la unidad desde el río Bravo a la Patagonia podrían ser la fuerza necesaria para resistir el asedio del norte poderoso y brutal. Aseguramos que no son tiempos de revoluciones "sorpresas" y encerradas en sus fronteras. La integración y el intercambio no son asuntos privativos de los gobiernos; los revolucionarios, las organizaciones populares, lejos están de responder a los requerimientos unitarios que nos legaron los padres de la independencia latinoamericana. Es una tarea de nuestro proyecto descubrir los caminos de la integración desde las organizaciones sociales y políticas y también sin prejuicios estudiar y evaluar las distintas fórmulas que los gobiernos de la región intentan consolidar.

Sin medias tintas debemos definir si el enemigo principal de los pueblos latinoamericanos es el Imperialismo norteamericano y en base a este principio discutiremos cual será nuestra postura ante el amplísimo abanico de organizaciones antiimperialistas, populares y progresistas y que empleando las más disímiles fórmulas realizan un trabajo concreto en beneficio de sus pueblos. En el documento prestamos gran atención a cubanos, zapatistas, colombianos y los Sin Tierra de Brasil pero el abanico se extiende desde Chávez en Venezuela hasta los movimientos sociales, étnicos, campesinos y obreros de casi todo el continente. ¿Integración solo con los que se levantan en armas o con hasta aquellos que únicamente alzan la voz? ¿Identificaremos a nuestros amigos por los medios que emplean o por los fines que persiguen?

## NUESTRO PAIS

Nuestro país tiene una historia. Pretendemos conocer el motor de la misma estudiando las clases y sus contradicciones. Destacadas personalidades la jalonan pero en última instancia son seres de su tiempo que de una u otra manera están ligados a intereses políticos, económicos y sociales de una clase, de un sector específico. En la interpretación de la historia chilena y de sus organizaciones es donde se encuentra parte importante de las bases y fundamentos que sostienen a los grandes proyectos políticos. Complejo es definir y encasillar al pueblo chileno, no es "nuestro heroico pueblo revolucionario y combatiente" como tampoco es "un pueblo de borregos inermes". Los títulos grandilocuentes, absolutos y rimbombantes más de una vez fueron sostén de decisiones erradas. Se pueden descubrir grandes etapas en la historia del pueblo chileno definidas de acuerdo a los momentos de mayor protagonismo popular: verdaderas cumbres en la lucha de clases cuando mayorías rompen con las normas establecidas por el poder tradicional después de largos períodos de relativa calma donde predominan las reglas del sistema. Tal vez la característica de los chilenos sea la extensión de esos períodos de paz y la existencia de reducidos sectores -que desde los tiempos de Recabarren- con perseverancia y un estoicismo inaudito, organizan y acumulan fuerzas urdiendo magnos proyectos que serán olvidados o -como hasta hoy- derrotados. Cada nuevo ciclo estará determinado por el anterior pero jamás habrá repetición. ¿Crecen las contradicciones en el pueblo que pletórico de experiencias combativas está dispuesto a pasar a niveles de lucha superior, o tenemos a un pueblo entero derrotado por el consumismo y el individualismo que prefiere votar de vez en vez creyendo que eso es la democracia?. El solo hecho de ser trabajador asalariado, campesino, estudiante o poblador no es garantía de adhesión a ideologías revolucionarias, pero es incuestionable que allí deben estar las fuerzas principales de los cambios.

La existencia de la dictadura es quizás uno de los acontecimientos más trascendentes que ha existido en la historia de Chile. Impone un modelo de desarrollo nacional que abarca a todas las esferas de la vida del país y por muchas décadas padeceremos sus consecuencias. Atroces fueron los costos humanos y materiales del cambio, profundas son sus huellas en la sociedad principalmente en el campo popular. Un nuevo diseño institucional y jurídico unido a las Fuerzas Armadas son garantía de su estabilidad. Allí está la sociedad trastornada esperando reconocerse y ser reconocida. ¿Por qué fuimos país pionero en la imposición de este modelo de sociedad, o se trató sólo de una "revolución silenciosa" en el campo de la economía? ¿Qué país nos legaron? ¿Cómo reorganizaron las fuerzas productivas? ¿Dónde están todas las organizaciones sociales y políticas del país? ¿Todavía serán los clásicos tres tercios? ¿Quiénes son? ¿Que fuerza tienen y a dónde se dirigen? Indudablemente mucho ha cambiado el pueblo, sus organizaciones y partidos desde el último proyecto popular de 1973 y poco sabemos de lo que ha quedado de las extraordinarias capacidades combativas mostradas por esos sectores en las principales ciudades durante los años de 1983 a 1986.

## NOSOTROS

El FPMR es consecuencia de la lucha de clases en Chile, fue una respuesta lógica y necesaria al estado de terror que la dictadura somete al país desde el mismo 1973. Es el resultado de una larga, soterrada y a veces abierta lucha ideológica al interior del Partido Comunista de Chile. El FPMR tiene su más inmediato antecedente en lo que se denominó la Tarea Militar del PC organizada asombrosamente en 1975 cuando todos los partidos del Gobierno Popular solo atinaban a sobrevivir en medio de una brutal represión jamás prevista en tal magnitud e intensidad. Un largo camino plagado de grandes contradicciones políticas internas y extraordinarias experiencias combativas internacionalistas se debieron vivir hasta la fundación oficial de la organización en 1983. Desde allí hasta 1987 el FPMR vive sus momentos de mayor éxito político y combativo, eran los tiempos donde el enemigo principal estaba demás identificado. El Frente no discutía ni analizaba la situación política, la ejercía a través de las acciones combativas, simplemente cumplía con diligencia la misión encomendada. El año 1987 marca el inicio de nuestra vida independiente y 1988 -posterior a la muerte de Raúl Pelegrín en los Queñes- comienza realmente la involución general de la organización y la crisis. Hoy necesitamos casi por obligación: tener un proyecto político y no solo sueños y deseos, organizar definitivamente nuestra vida interna y comenzar un lento, paciente pero seguro camino de reinserción en el pueblo. Esta historia presentada ahora a manera de inventario está analizada con más detalles en El Preproyecto como un importante instrumento para encontrar algunas explicaciones a nuestros "breves éxitos" y a nuestros "largos fracasos".

### **Un resumen, necesario**

Queremos que el FPMR exista, queremos su recuperación para contribuir a la rearticulación del movimiento popular y poder colaborar en la unidad de las fuerzas sociales. Tenemos ante nosotros un mundo con tendencias a un orden internacional con fuerzas hegemónicas, que de una u otra manera son determinantes para nuestra región, sus protagonistas y su futuro, son determinantes para nuestro país y sus proyectos. Una explosión de "modernidad" inaudita afiebra a un reducido sector de "patriotas" que con nuevos instrumentos ideológicos, políticos y orgánicos ordenan al país y se benefician de ello. Gobiernos Civiles administran la institucionalidad heredada y aún convocan a la mayoría de los chilenos a sus precarias fórmulas de participación. Tenemos un pueblo lleno de magníficas historias de lucha como también de pesares y derrotas, con tanta capacidad de organizarse social y políticamente como de endeudarse y vivir para el consumo. Tenemos una organización que no es ni la sombra de su pasado reciente, como tenemos el prestigio de no haber claudicado jamás y poseer la moral y fuerza suficiente para existir y seguir luchando.

*Ese es nuestro escenario resumido en apretados títulos. Conocerlo en detalle, apreciar y analizar sus contenidos es probablemente el mejor camino para arribar a la mejor verdad, a la decisión política más certera. ¿Cómo seguir siendo revolucionarios? ¿Las acciones combativas son las que definen tal carácter? ¿Ser parte del pueblo o ser su guía? ¿Una*

*organización única, fuerte y consolidada es garantía de revoluciones exitosas? ¿Cuándo? ¿Quién más? ¿Cómo?*

*Si desde ya cada uno tiene las principales líneas políticas de nuestro proyecto no tendríamos nada que discutir ni analizar. El preproyecto que presentamos no es el documento que "viene de arriba" listo para ser aprobado, es un instrumento de trabajo y pauta de discusión. Si priman aún en nosotros la soberbia del dogma y carecemos de la voluntad y nobleza para aceptar la diversidad, lo distinto; si la democracia es envilecida otra vez por el autoritarismo, de nosotros solo quedarán la vergüenza y la historia. En estos años nunca perdimos el sentido de la dignidad, pero mientras no seamos capaces de romper de hecho y no de palabra con tanto pensamiento preconcebido, hasta tanto no encontremos definitivamente el proyecto necesario, nuestra dignidad continuará sin futuro, como extraviada.*

*Fuente: EL RODRIGUISTA, diciembre 2000*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

